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　　悟行法師致歡迎詞：感謝諸位大德前來參加我們今晚的盛會，
我們佛法當中很重視緣分，中國俗話也說：有緣千里來相會，又說
：百年修得同船渡。今晚能夠在此地跟大家相會，相信過去生中我
們一定結了很深的緣分，才能夠在幾千里外到此地，在這裡跟大家
相聚。我們要好好珍惜這一份因緣，希望藉今天殊勝的緣分，達成
我們共同的目標，就是祈求世界和平。並且幫助眾生破迷開悟、離
苦得樂，過著幸福美滿快樂的生活。今晚大家盡興的互相交流，希
望把大乘佛法弘揚到全世界，達成世界和平的目標。首先我們恭請
世界各淨宗學會導師淨空上人為我們講話。
　　淨空法師致詞：尊敬的完空大師、水谷先生，諸位佛教的領導
，諸位法師、諸位居士，大家晚上好！這一次我們到日本來參訪，
承蒙大家的照顧，我們在此地時間雖然不長，學習的東西很多。我
們在此地參觀訪問，看到日本的佛法，無論在教學方面、在管理方
面，很值得我們學習。現在在整個世界上，有兩個很大的問題，一
個是我們佛教本身弘法人才的培養，這是往年趙樸初老居士在世多
次談到的。我每一次跟他見面，他都跟我談到這個問題：人才，「
第一是人才，第二是人才，第三還是人才！」另外一個就是世界衝
突的問題，擺在我們眼前，非常的嚴重。這兩大問題，今天我們有
緣跟水谷先生舉行一個很短的座談會，我們也有了一個方向、有了
一個目標，往後我們會密切聯繫，這是這一次訪問我們最大的成果
。不僅是佛教，任何一個宗教都是屬於多元文化的社會教育，它超
越國家的界限，超越民族的界限，超越不同文化的界限，也超越不
同宗教的界限。



　　這一次我們參訪知恩院，見到中村老人給我們的開示，我們聽
了之後非常感動，幾乎我們完全是建立了共識。和平一定要建立在
共同的理念基礎上，最重要的還是要有一個人去推動。這個人，我
們這麼多年來，在世界各個國家地區弘法，我們所接觸到的，我想
水谷先生是很好的領導人。他的年齡、他的德行，他的學問、經驗
都值得我們佩服的。在中國有一部最古老的書《易經》，大家都知
道，《易經》裡面講到「太和、中和、保和」，日本是大和民族。
首先我們要團結全世界的佛教，其次要團結全世界的宗教，以宗教
的教學來落實社會安定、世界和平。這一個重擔，我想水谷先生跟
諸位日本佛教界的領導都有能力擔負起來。我這一次來，我有很多
的感想，也有很大的期望，我的話說到此地。非常感謝諸山長老的
照顧、接待，非常感謝！
　　知恩院牧達雄執事長致詞：
　　今天突然讓我來講話，我有點準備不足，非常感謝！非常緊張
。今天以淨空法師為首的新加坡淨宗學會訪問團一行，在長時間的
訪日以後，還精神飽滿的來參加這個宴會，我感到萬分的高興。今
天西山淨土宗總本山光明寺的法主，還有西山淨土宗的各位大德，
以及日本天台宗的各位大德，都光臨淨宗學會所主辦的這次宴會。
在這麼多大德當中，他們選擇讓我來致詞，我感到萬分的不安。我
一直認為今天晚上如果由水谷先生來講話，是最合適的人選。聽說
剛才在淨空上人致歡迎詞的時候，順便講到今天淨宗學會和日本淨
土宗宗務總長水谷先生在一塊長達數小時。這次訪日團一行參觀了
很多地方，包括西山淨土宗總本山光明寺，以及比叡山。而且在四
月八號，到我們淨土宗總本山知恩院參觀訪問的時候，我們的門主
中村康隆閣下也非常高興的和法師進行友好的交談。在當時我們還
拜受法師所贈送非常珍貴的禮物，我們的門主非常的高興，再一次



我代我們的門主表示衷心的感謝。剛才淨空上人在講話中，也引用
我們門主的話。他的話就是說，希望與我們大乘佛教，為了弘揚世
界的和平、為了弘揚大乘佛教，而做出我們應有的努力。淨空上人
剛才致歡迎詞的時候，也引用了這些話，雙方在這一點達成共識。
而且還有一點我需要指出的是，淨空上人在致歡迎詞的時候，回想
起跟我們淨土宗門主中村康隆閣下友好的交談場景，我們聽了以後
感到非常的親切和高興。我要把今天晚會的一些情況，回去以後向
我們的門主進行匯報。
　　現在在世界上，無論是政治、經濟還有宗教方面，有了很多的
問題，產生很多的不安，對我們來說也意味著原來的不得不變化的
一個時代。所以這裡就希望我們，尤其對我們淨土教徒來說，我們
要堅定的循著我們淨土佛陀的本願，沿著這個道路堅定的走下去。
關於我這種提法的話，我想不光是我們日本的淨土宗，包括在座的
以及不在座的，擁有共同理想的人們，以及在座的擁有共同理想的
、擁有共同信念的新加坡淨宗學會的各位法師、大德，和我們的理
想我想也是完全一致的。我是希望用我們的佛教思想，為了世界的
和平，做出我們應有的努力。關於這一點，我從淨空上人的講話當
中，也受了非常大的震撼，也學習了很多的東西。最後請允許我代
表日本方面的所有人員，對淨空上人一行邀請我們出席今天的宴會
，以及讓我來跟大家講話，再一次表示衷心的感謝。謝謝各位！
　　西山淨土宗光明寺完空上人致詞：
　　我就是剛才所介紹的光明寺的完空，首先請允許我代表我們西
山淨土宗，對淨空上人一行邀請我們西山淨土宗的很多人出席今天
的宴會，表示衷心的感謝。而且前兩天淨空上人一行特別到我們西
山淨土宗的總本山光明寺來參觀訪問，我再次代表我們西山淨土宗
表示衷心的感謝。在淨空上人到我們光明寺參觀訪問的時候，跟我



們開示了很多非常有意義的開示，我們學習了非常多的東西，受了
很大的感動，再一次表示感謝。而且我們希望中國佛教再為世界和
平做出貢獻，對於理念上希望得到淨空上人更多的開示和指導。最
後我對法師要求我們今天出席這個宴會，再次表示衷心的感謝！


